

nro 5309 p. 2.



A propósito de Neruda

En la conmemoración de un aniversario más del nacimiento de Pablo Neruda, celebrada en la Universidad de Talca el Miércoles de esta semana, Volodia Teitelboim tuvo una frase que es de esas verdades del pote de un puño: "Parral, hasta ahora, se ha festejado la presencia de Neruda". Agregaríamos por nuestra cuenta: Como si sistemáticamente se hubiera propuesto la tarea de ignorarlo, de borrarlo. De Neruda ni siquiera quedan rastros de lo que fuera su casa natal. Hasta el año 83 en el que se cumplían diez años de su fallecimiento, la tumba de la madre del poeta no tenía ni una señal con su nombre. Linares puede jactarse de que de esta ciudad, y de menos de un artesano linarescente, haya salido la pequeña placa de mármol verde que se colocara en su sepultura. La iniciativa partió de Manuel Fco. Mesa. El determinó que la mejor manera de recordarlo era

abandonado. Y allá, el día indicado, estuvieron; Cuñitos? Se conservan los testimonios fotográficos. Entonces "no era bien" nada de lo que se relacionara con Neruda. A un posible asistente al acto el jefe le advirtió que sería más saludable para su porvenir funcionario que se abstuviere de concurrir... Claro que las cosas han cambiado. Muchos se habrán enterado con asombro qué los Reyes de España, en su visita a Chile, han incluido el conocimiento de Isla Negra como prioridad, lugar al que posteriormente llegarían también las Infantas.

Y siguiendo con igual tema: Muy curiosamente, durante el mismo acto de homenaje al que nos referímos, en panteónero, en el Diccionario no figura la palabra -pasó entre repetidas ocasiones por detrás de nuestra pequeña comitiva, y como en un coro de tragedia griega ponía repetidamente un comentario de fondo: -"La finaño está n-a-", "Nadie ha visto-

na de flores en el supuesto lugar que ocupan los restos de Doña Rosa Nestalis Basualto; se leyeron algunos poemas de Neruda, uno dedicado a su madre, y el que lo identifica con la ciudad natal que difícilmente acepta al Premio Nobel: "Parral se llama el sitio/ del que nació en invierno,/ Ya no existe la plaza ni la calle..."

El proyecto, también en principio de Mesa Seco, de llamar Pablo Neruda a la Comuna de Parral, nunca a la ciudad, fue tenazmente opositado, y, al presentarse en el Congreso, no tuvo ni el apoyo de algún entonces Diputado que pensó que ello traería mierda a su caudal de electores.

Por estos días, en televisión, hemos oído las respuestas que el ciudadano de la calle daba a las preguntas que se le hacían referentes al poeta: "¿Se acuerdan aquí de Neruda?", "Muy poco...", "A veces...".

Así es Chile. Así somos. Más importante que haber sido cosa de un mu-

A propósito de Neruda [artículo] E. J.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jauch, Emma, 1915-1998

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

A propósito de Neruda [artículo] E. J. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)